

小野賢一郎教授らの研究グループが
ミリセチンのアルツハイマー病に対

小野賢二郎教授、木村篤史助教(医学部内科学講座脳神経内科学部門)と述まゆみ教授(薬理科学研究センター)を中心とする研究グループは、アルツハイマー病の病因蛋白($\text{A}\beta$)の一種である $\text{A}\beta_{1-42}$ 毒性オリゴマートに対し、天然フラボノールのミリセチンが神経細胞保護効果を示し、アルツハイマー病の進行を抑制する可能性を示した。本研究成果は国際学術誌である*Free Radical Biology & Medicine*にオンライン発表した。

アミロイド β 蛋白($\text{A}\beta$)の過剰な蓄積は、アルツハイマー病(Alzheimer's Disease; AD)の病因における主要なメカニズムの一つである。 $\text{A}\beta$ の凝集・蓄積は、リン酸化タウを通じて最終的にはADにおける神経細胞死につながることが知られている。単量体の $\text{A}\beta$ は凝集過程でより毒性の強いオリゴマーを形成するが、特に高分子 $\text{A}\beta$ オリゴマーの一つであるプロトフイブリルは、強い酸化傷害作用を持ちADの疾患修飾療法の標的になる。一方、ミリセチンは果物由来の天然フラボノールの一つで、強力な抗酸化作用を持つため、近年神経変性疾患に対する保護作用が注目されている。今回の研究の目的は、ヒト神経細胞モデルを用いて高分子 $\text{A}\beta$ オリゴマーの神経otoxicityに対するミリセチンの保護効果の詳細なメカニズムを明らかにすることであった。

本研究では、まず単量体

イマー病の進行を抑制する可能性を示した。本研究成果は国際学術誌である*Free Radical Biology & Medicine*にオンライン発表した。

アミロイド β 蛋白($\text{A}\beta$)の過剰な蓄積は、アルツハイマー病(Alzheimer's Disease; AD)の病因における主要なメカニズムの一つである。 $\text{A}\beta$ の凝集・蓄積は、リン酸化タウを通じて最終的にはADにおける神経細胞死につながることが知られている。単量体の $\text{A}\beta$ は凝集過程でより毒性の強いオリゴマーを形成するが、特に高分子 $\text{A}\beta$ オリゴマーの一つであるプロトフイブリルは、強い酸化傷害作用を持ちADの疾患修飾療法の標的になる。一方、ミリセチンは果物由来の天然フラボノールの一つで、強力な抗酸化作用を持つため、近年神経変性疾患に対する保護作用が注目されている。今回の研究の目的は、ヒト神経細胞モデルを用いて高分子 $\text{A}\beta$ オリゴマーの神経otoxicityに対するミリセチンの保護効果の詳細なメカニズムを明らかにすることであった。

イマー病の進行を抑制する可能性を示した。本研究成果は国際学術誌である*Free Radical Biology & Medicine*にオンライン発表した。

アミロイド β 蛋白($\text{A}\beta$)の過剰な蓄積は、アルツハイマー病(Alzheimer's Disease; AD)の病因における主要なメカニズムの一つである。 $\text{A}\beta$ の凝集・蓄積は、リン酸化タウを通じて最終的にはADにおける神経細胞死につながることが知られている。単量体の $\text{A}\beta$ は凝集過程でより毒性の強いオリゴマーを形成するが、特に高分子 $\text{A}\beta$ オリゴマーの一つであるプロトフイブリルは、強い酸化傷害作用を持ちADの疾患修飾療法の標的になる。一方、ミリセチンは果物由来の天然フラボノールの一つで、強力な抗酸化作用を持つため、近年神経変性疾患に対する保護作用が注目されている。今回の研究の目的は、ヒト神経細胞モデルを用いて高分子 $\text{A}\beta$ オリゴマーの神経otoxicityに対するミリセチンの保護効果の詳細なメカニズムを明らかにすることであった。

本研究では、まず単量体

活性酸素種(reactive oxygen species; ROS)產生の測定に加え、細胞膜機能・脂質過酸化能・流动性・細胞内 Ca^{2+} 濃度・静止膜電位・細胞膜電気的抵抗)、ミトコンドリア(膜電位・ミトコロジンドリア局在活性酸素種・ MnSOD)・酸化還元型グルタチオン・アデノシン三リシン酸濃度)の状態を評価した。また、摂取されたミリセチンが血管から脳へと、血液脳閂門とという生体内バリアを通過できるかどうか、サル型血液脳閂門細胞 in vitro モデルを用いて検討した。

高分子 $\text{A}\beta$ オリゴマーにより、酸化傷害は増加し、細胞生存率は低下した。また細胞膜でも強い酸化ストレスの増加があり、細胞膜の流動性や機能が低下するところが分かった。また、ミトコンドリア局在の活性酸素種も増加し、ミトコンドリアの機能低下に伴い、エネルギー産生低下や酸化ストレスに対する防御因子の減少も見られた。一方、ミリセチンはこれら酸化傷害と細胞生存率を改善し、A

β オリゴマーによる細胞傷害の要となる細胞膜やミトコンドリアにおいて酸化傷害を有意に抑制し、複数の機序で高分子A-Bオリゴマーに対し保護的に働くことが分かつた。特にミリチジンは直接的に高分子A-Bオリゴマーの酸化傷害を抑制するだけではなく、神経細胞が本来持つ抗酸化作用

用 級 抑 下
陽 の の 下
陽 機構として働く可能性が示唆された。また、脳血流閂門モデルでは、ミリセカンが有意に血液脳閂門を通過することが分かった。これらの結果から、今後ミリセカンがADの進行に対する疾患修飾化合物として活用できる可能性が示唆された。

カンナビノイドを用いた
共同研究・事業化に向け
包括連携契約を締結

4月1日、学校法人昭和大学（以下「昭和大学」）は、新たな機能性素材として注目されているカンナビノイ

あることが、1990年代に発見された。ECSは、食欲、痛み、免疫調整、感情制御、運動機能、発達と

令和3年度学校法人昭和大学奨学生採用式を6月18日に富士吉田キャンパス、6月21日に旗の台キャンパスでそれぞれ挙行した。今年度の採用者は医学部17人、歯学部10人、薬学部15人、保健医療学部18人の合計60人。小口勝司理事長から各学部の代表者へ採用証書が授与された。

小口理事長は挨拶で「みんなに奨学金をお渡しできることをとてもうれしく思います。みんなが、ころゆくまで大学生活を堪能し、学業とともに人間性を磨き上げ、建学の精神である立派な医療人として社会で活躍されることを期待します」と述べた。

令和3年度 学校法人昭和大学奨学生採用式



告辞：小川良雄プリンシバル

度がの教育課程が実施されてゐる。本学は全国の大学に先駆けて認定看護管理者教育機関として認定されており、3つの教育課程を実施している大学は本学を含め3校のみである。

開講にあたり、小川良雄ノブアツハラル吉計・小川良雄ノブアツハラル吉計が昭和大学リカレントカレッジプリンシバルは「普段の仕事とは異なる新たな視点で将来の組織管理・指導者としてのアーチストステップ」を学び、セカンドレベル



オンライン開催の様子

2021年度認定看護管
理者教育課程のファースト
レベルおよびセカンドレベ
ルの開講式を5月21日と6
月11日、オンラインで開催
した。

で、管理者として優れた資質を持ち、創造的に組織を発展させることができの能力を有する看護師を育成するため、「ファースト」「セカンド」「サード」3つの教育課程が実施されてい

サードレベルへステップアップし、認定看護管理者の資格を取得してほしい」と告辞を述べた。

令和4年度 新入試制度を導入します

総合型選抜入学試験

対象 歯・薬・保健医療学部
FP出願 9/1(水)~9/14(火)必着

試験日 『1次』10/2(±)『2次』10/23(±)

卒業生推薦入学試験

対象 全学部(医・歯・薬・保健医療)
WEB出願 11/1(日)~11/12(金)必着

試験日 11/27(+)

詳細については、必ず「令和4年度入試試験要項」をご確認ください。※最新情報は昭和大学受験生サイトをご覧ください。

